

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NUMEROS SOBRES 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 23 de Enero de 1885.

N.º 1073.

SECCION POLITICA

Los consejos de un ministro

M. Gladstone ha escrito una carta al príncipe Alberto Víctor, nieto de la reina Victoria y futuro heredero de la corona de Inglaterra, con motivo de la llegada á la mayor edad de S. A.; carta de la que «El Correo» dice que pocas defensas de la monarquía más levantadas han salido de labios tan autorizados como los del primer ministro inglés.

Veamos, pues, cómo se defiende á las monarquías por todo lo alto.

Dice así M. Gladstone:

«Señor: Como el más anciano de los leales servidores de la reina no puedo dejar pasar desapercibido el aniversario que mañana celebra V. A. R. llegando á su mayor edad, y que marcará un momento importante en su vida. A la verdad, las esperanzas y los propósitos de aquellos que como yo viven ya en el pasado, son de poca importancia; pero los que han vivido tanto han visto mucho, y lo que han visto les sugiere indicaciones de gran valor para lo porvenir.

V. A. ha de ocupar un día, que yo espero sea muy lejano, un trono que á mis ojos, al ménos, es el más ilustre del mundo, á causa de su historia y de los recursos que á él van unidos, de la legalidad en que se asienta, de las responsabilidades y de los cuidados que lleva consigo, del leal amor de su pueblo y de las oportunidades hasta ahora nunca vistas que por tan diferentes causas y en tan diversas regiones ofrece al que le ocupe de hacer el bien de la inmemorable cantidad de seres á quienes el Omnipotente ha colocado bajo el cetro de Inglaterra.

Yo espero y ruego á Dios ardientemente, y ninguna oracion será más ferviente que la mía, que V. A. se forme y desarrolle en aquellos principios de conducta y pueda llegar á tener aquellas cualidades que corresponden á tan grande y noble destino.

Porque, señor, aunque la monarquía haya sido descargada por nuestras instituciones modernas de muchas de las cargas que sobre ella pesaban, todavía en mi opinion, es verdad, que no ha habido en la historia del mundo un período en el cual los sucesores de la monarquía puedan contribuir con mayor eficacia á la estabilidad de un gran sistema histórico que se apoya en el amor más que en la fuerza, amor ganado por la devoción á sus deberes y por el brillante ejemplo ofrecido á los ojos del país.

Felizmente á mí me ha sido permitido contemplar esto, y las generaciones que han de seguirme, yo lo espero, lo podrán contemplar de nuevo.

Deseando cordialmente que en la vida de V. A. todos los acontecimientos privados y personales vayan seguidos de las bendiciones públicas, tengo el honor, señor, de quedar de V. A. el más obediente y leal servidor.—W. E. Gladstone.—A S. A. R. el príncipe Alberto Víctor.»

Media historia de Inglaterra se

recuerda al leer algunas frases del segundo párrafo de la carta de Gladstone. Sobre todo, viene á la memoria cómo los burgueses de la buena ciudad de Londres decapitaron á Carlos I, y cómo el statuder de Holanda, Guillermo de Orange, llamado por los ingleses, fundó la dinastía que actualmente gobierna el Reino Unido. Y así se explica que el jefe del ministerio británico hable de los recuerdos, legalidad y responsabilidades del trono como de cosas íntimamente enlazadas, y que no deben darse al olvido.

Es verdad. La nación inglesa, luego de cortarle la cabeza á un rey legítimo, porque no cumplió sus deberes, escritos en la Carta Magna de Juan Sin Tierra y fuertemente arraigados en las costumbres, pasó por un período de grandezas y de turbulencias. Con la República se hizo respetar de la Europa absolutista, elevando la marina británica á gran altura. Con el Protectorado cayó en poder de las facciones. Vuelta á la monarquía, eligió el monarca que bien le plugo, y le asentó en el trono á pesar de los esfuerzos desesperados que en su contra hicieron los partidarios del antiguo régimen.

Y esa dinastía, que empezó por reconocer la soberanía de la nación inglesa, á la manera que pudo entenderse en el siglo XVII, ha cedido paulatinamente de sus antiguos derechos, ó, como dice Gladstone, «ha sido descargada por las instituciones modernas de muchas de las cargas que sobre ella pesaban;» lo cual no obsta para que el sincero monárquico entienda que deben hacerse nuevas transacciones, «para contribuir con mayor eficacia á la estabilidad de un gran sistema histórico que se apoya en el amor más que en la fuerza, amor ganado por la devoción á sus deberes y por el brillante ejemplo ofrecido á los ojos del país.» ¿Qué dirán de esto nuestros conservadores, que se apoyan siempre y únicamente en la fuerza, sin atender jamás los clamores de la opinion, que no ama á quien no la satisface?

Es que en Inglaterra gobernar es transigir; y en España gobernar es fusilar; es que en Inglaterra la monarquía se ha identificado con los intereses y aspiraciones nacionales, y en España se mantuvo divorciada de la nación y de las corrientes del siglo; es que en Inglaterra la monarquía ha creado grandes imperios coloniales, y en España la monarquía ha desmembrado el suelo sagrado de la patria, ha perdido nues-

tras colonias, ha puesto en el Estrecho el borron de Gibraltar, es que en Inglaterra la monarquía se atiene á la ley.

Así puede defenderse la monarquía inglesa por los monárquicos sinceros que ponen la mano sobre la Cámara de los lores y ensanchan incesantemente los moldes legales. ¿Pero es cosa de generalizar la defensa, ampliándola á todas las monarquías?

Excusado es contestar.

(El Porvenir).

SECCION DE NOTICIAS

De El Porvenir:

Los fusionistas empiezan á meter miedo á los ministeriales. Despues de recordarles las derrotas de los últimos días, les presentan el calvario que les falta aún por recorrer; que no es corto.

«Miren los conservadores, dice «La Iberia», lo que falta por discutir, y eso que hacemos la lista de memoria é incluyendo en ella sólo los asuntos anunciados públicamente:

—La cuestion internacional.

—La universitaria en sus diversos aspectos académico, político y religioso.

—El debate especial sobre las notas al Gobierno de Italia y á su Santidad.

—La sanitaria.

—La de la suspension de los diputados de Tarragona.

—La suspension de los ayuntamientos de Albacete.

—Los atropellos cometidos con las corporaciones populares para preparar la renovacion de las diputaciones provinciales.

—Persecucion á la prensa.

—El negocio del acorazado.

—Nombramiento de general en jefe del ejército de Cuba hecho á favor del señor Fajardo.

—Empréstito de la gran Antilla.

—Estado deplorable de la Hacienda y la baja en la recaudacion.

Todos estos asuntos de verdadera importancia quedan por discutir, y se irán discutiendo, si antes de acabar todos estos debates no se disuelven las Cortes.

De suerte que los ministeriales pueden ir pensando en que el pequeño armisticio no es para que se regocijen.»

La cuestion de las notas diplomáticas es posible que tome nuevo interés. El Sr. Elduayen no podrá escusarse de explicar el verdadero sentido y alcance de las satisfacciones y ofertas hechas al nuncio de Su Santidad, ofertas que, ó no significan nada, ó dejan al descubierto nuestras buenas relaciones con el Gobierno italiano.

La caridad de algunos católicos, pintada por ellos mismos:

«En Córdoba se ha iniciado una suscripcion entre los fieles para hacer unas andas y un trono de plata para San Rafael.»

Mientras tanto, las demás provincias de España sacrificanse por socorrer á los infelices á quienes los te-

remotos han dejado en la más horrible miseria.

Será el hecho de aquellos *fielos* muy católico, pero es poco humanitario.

Consecuencia de otras consecuencias ocasionados por este Gobierno de triste recordacion, es la siguiente que con dolor y pena encontramos:

«Ha fallecido en el hospital de Huesca D. Francisco Ferrandiz, hermano del comandante de este apellido, fusilado en Gerona por consecuencia de los sucesos de Santa Coloma de Farnés. El finado habia entrado en el asilo benéfico provincial como demente, pues desde el fusilamiento de su hermano se hallaba extraviada su razon. Deja en el mayor desamparo su viuda y tres niños, privados de todo recurso de subsistencia.»

No todo habia de ser malo en los terremotos. Gracias á ellos, el jefe del Estado habra tenido ocasion de conocer personalmente los grandes adelantos del país y las mejoras introducidas desde la restauracion acá. Gracias á ellos el jefe del Estado podrá apreciar la fraternal solicitud de sus ministros y la vigilancia y cuidado que hay para favorecer el desarrollo de la riqueza del país. Gracias á ellos, la historia dirá mañana que, en el año 1885, visitando D. Alfonso dos provincias españolas, acaso las más ricas de la nacion, las más hermosas sin duda, tuvo necesidad de hacer algunos viajes á caballo, renunciar á visitar algunos pueblos y llegar á otros andando algunos kilómetros, manchado de barro, por no haber puentes, ni caminos, ni nada absolutamente que facilite las comunicaciones y los medios de enriquecerse y desarrollarse los pueblos. Y que no testificamos con muertos, ni con personas sospechosas, lo probamos recordando la pretendida visita á Albuñuelas, las dificultades para llegar á Alhama y á otros puntos, y la imposibilidad de ir á Jayena, todo por relaciones de la prensa ministerial.

Y sin embargo de estas miserias que se ven por ahí, España tiene un presupuesto crecidísimo y gasta muchos millones en cosas innecesarias, en subvenciones á teatros y en regalos de algunos centenares de millones al Banco de España.

Tal cuadro va ofreciendo España, que cuando haya de presentarse alegóricamente, podrán los dibujantes personificarla de esta manera:

Un sugeto descalzo y envuelto en harapos, con un sombrero de copa flamante y de última novedad.

Parece empeño decidido de los conservadores oponerse al ejercicio de la caridad en favor de las desgraciadas víctimas de los terremotos. Tal es el afán de poner obstáculos á toda generosa iniciativa, y la pretension de marcar con el carácter oficial aquellos actos voluntarios particulares, que nada tienen que ver con la política:

Dice un colega:

«Parece que el gobernador de Jaen ha suspendido un acuerdo de aquella diputacion relacionado con la suscripcion pendiente, porque tiene la resolucion de que lo que se recaude debe enviarse al ministro de la Gobernacion; que es una cosa análoga

lo expresado, con disgusto, por el Sr. Romero Robledo, sobre la repartición que se está haciendo de socorros, con independencia de las autoridades.»

Pero Sr. Romero Robledo, ¡si lo hacen ustedes tan mal!

Además, todo el mundo desconfía, y con razón, de la regular y acertada gestión administrativa de los conservadores, en ocasiones como la actual, en las que al mismo tiempo de malversar los fondos que van á parar á sus manos, pretenden pasar por caritativos y espléndidos, siendo tan sólo egoístas y mezquinos.

Lo peor del caso es que quienes van á pagar las arbitrariedades del ministro de la Gobernación, son los infelices que con urgencia necesitan el auxilio de la caridad, que se halla cohibida por las gentes que están en el poder.

La apertura del Landtag

En la apertura del Landtag prusiano el Sr. Puttkamer, vicepresidente y ministro del Interior, leyó el discurso de la corona. El interés de este documento es insignificante, pues las relaciones exteriores son más bien asuntos del imperio que del reino: advierte en él además, otro vacío que no ha pasado desapercibido en Alemania; no dice una palabra del conflicto eclesiástico. De este silencio puede deducirse que Bismarck piensa dejar en pie la cuestión y esperar las señales de condescendencia y buena voluntad del centro antes de modificar sus procedimientos con el ciego católico. La parte principal del discurso se refiere á la situación financiera de Prusia que, según dice, es excelente, pues el presupuesto acusa un sobrante de 20 millones de marcos en los ingresos. Mas no por eso es positiva la nivelación de los presupuestos, toda vez que el imperio tiene exigencias crecientes y reclama este año 24 millones de marcos más que de ordinario en las contribuciones de matrículas, por lo que será necesario levantar un empréstito para cubrir el déficit.

Luego no es tan excelente la situación financiera de Prusia, podrán contestar los diputados.

Edmundo About

El telégrafo nos anuncia el fallecimiento de este ilustre escritor, víctima de una congestión pulmonar complicada con la diabetes que ya padecía.

Edmundo About, era uno de los mejores periodistas de Francia y también uno de sus buenos novelistas, distinguiéndose por su estilo entre todos los escritores de su tiempo. Ingenio, claridad, arte de bien decir, conocimiento profundo y gran respeto á la lengua francesa, eran sus cualidades principales como escritor.

Ha llegado á decirse en alabanza suya, que recordaba á Voltaire.

Comenzó su carrera literaria con la novela «Tolla», publicada en la «Revue de Deux Mondes», que produjo una vivísima polémica, en la que se reprochó á su autor haberse apropiado asunto é ideas ajenas. Su comedia «Gaetana» levantó contra él odios violentos, cuya explosión llegó á ser causa de desórdenes. Otra comedia suya, «Guillevy», en la que tampoco estuvo afortunado, le convenció de que su camino no era la escena.

Dedicóse á la novela, y produjo sucesivamente «Les mariages de Paris», «Le Roy des Montagnes», «Germaine», «L'homme á l'oreille cassée», «Le nez d'un notaire», «Madeleine» y otras, que le ganaron toda su reputación.

Pero la obra que le dió más fama

fué «La Question Romaine», libro que publicó despues de una permanencia de algunos meses en Roma y en la que hacia resaltar con toda la brillantez de su estilo y toda la agudeza de su ingenio, los vicios del poder temporal de los Papas.

Edmundo About fué imperialista, pero desde Sedan ha figurado constantemente entre los republicanos, redactando y dirigiendo uno de los mejores periódicos de Francia «Le XIX Siecle».

En la sesión del día 15 el Reichstag concedió autorización para procesar á varios diputados demócratas socialistas. Luego continuó la discusión sobre la proposición del señor Hertling referente á la duración del trabajo de los jornaleros y á la limitación del trabajo de las mujeres y de los niños en las fábricas y al descanso del domingo.

El señor Baumbach defendió al partido progresista contra la acusación de ser indiferente á las cuestiones obreras. Los progresistas no combaten más que el principio de poner en tutela á los obreros, quienes no desean que el trabajo de la mujer y del niño se dificulte. La duración normal del día de trabajo supone un obrero de fuerza normal lo que es imposible con los derechos sobre los cereales.

El príncipe de Bismarck recoge el último aserto del orador y dice que si se quiere auxiliar á los obreros, es preciso ante todo, conceder los derechos sobre los cereales; porque cuando el labrador tiene dinero todo el mundo lo tiene. Aparte de esto el discurso del señor Raumbach le es simpático. Respecto á la proposición que se discute, el canciller advierte irónicamente que los autores saben sin duda como habria que aplicar su ley; pero se guardan también de decirlo por malicia contra el Gobierno. Sin un salario normal, el trabajo, continúa el canciller, es imposible una duración normal del día de trabajo; esta disminuiría el trabajo de los obreros mientras que la determinación de un número máximo de horas de trabajo lo que hace es favorecer la explotación del obrero.

El patron no compensaría á sus obreros la pérdida que sufriesen con la disminución del tiempo de trabajo porque él mismo sentiría esta pérdida. Es, pues, imposible instituir un tiempo normal sin disminuir la paga de los obreros, y si esto pudiera hacerse aún habria que rodear á Alemania de una muralla de China para impedir toda importación. El Gobierno quiere ayudar á los obreros; pero no buscando la popularidad con promesas irrealizables. (Aplausos en la derecha.)

El diputado conservador Achermann, manifiesta que cuestiones como la de la limitación del trabajo requieren ser puestas en práctica.

El Sr. Schorlemer-Alst combate las declaraciones del canciller cuya política actual le parece completamente progresista. El centro no se ocupa del tiempo normal de trabajo, sino de la fijación de un máximo de horas de trabajo y quiere impedir la explotación de los obreros. Diríase que el canciller no está ya bien dispuesto á favor del obrero, sino del capital.

Despues de una pintura patética de los peligros del socialismo, el orador manifiesta que la única garantía contra estos peligros está en la protección de los trabajadores, tal como el centro la comprende, y en la de los pequeños propietarios territoriales por los derechos sobre los cereales.

El Sr. Stoeker pide una información sobre el trabajo normal, y se declara partidario de la proposición del Sr. Hertling. Queda pendiente la

discusión para el siguiente día.

De las averiguaciones hechas por la policía de Francfort para hallar el asesino del Sr. Rumpff, resulta que la víctima lanzó un grito que fué oído en la vecindad. En los últimos tiempos el Sr. Rumpff habia recibido repetidas veces cartas en que se le amenazaba de muerte. Con este motivo decía: «No les temo; son demasiado cobardes para atreverse á atacarme.» El público estaba persuadido de que los anarquistas, tarde ó temprano, realizarían sus amenazas. Un caballero que habia alquilado un cuarto en la misma casa que habitaba Rumpff, pagó una indemnización al propietario para no mudarse á aquella casa en cuanto supo quien era su vecino, declarando que no queria vivir en una casa que el mejor día habria de volar.

Hay el convencimiento de que el asesino es un anarquista. Rumpff habia tomado una parte importante de lo que se cree en el descubrimiento del atentado del Niederwaldi si no ha figurado como testigo en el proceso, es porque no se le queria exponer á los rencores de los anarquistas, quienes, sin embargo, tuvieron conocimiento del papel que habia representado.

Han sido detenidas varias personas en Mannheim, en Stuttgart, en Francfort; pero ha habido que ponerlas en libertad. La recompensa de 3.000 marcos al que descubra al culpable, se ha elevado á 10.000. Dicese que el mismo emperador es quien ha pedido que se aumentase la cantidad.

Los socialistas de Francfort van á celebrar una reunion pública para protestar contra la sospecha que pesa sobre su partido y para reprobar todo atentado criminal.

Una comision compuesta de delegados austriacos y húngaros está celebrando sesiones en el ministerio de Comercio de Budapest para elaborar un nuevo Código marítimo. El que rige hoy, del tiempo de Maria Teresa, es muy defectuoso. El nuevo reglamento obliga á los buques mercantes á tener por marinos súbditos austro-húngaros: define también las relaciones que deben existir entre el capitán, los marineros y los pasajeros.

En la última sesión de la Cámara húngara el diputado antisemita Racz atacó á su colega Wahrman, en términos tan groseros, que los dos hijos de este, oficiales de la reserva, han provocado á Racz, quien se niega á batirse con cualquiera otra persona que no sea el insultado por él. Wahrman está casi ciego.

Dicen de Belgrado que ha surgido una crisis ministerial. El ministro del Interior, Sr. Novakowitz, ha presentado su dimisión, y á pesar de las instancias de sus colegas, se niega a retirarla.

El bey de Túnez ha dirigido una carta á los disidentes que se hallan todavía en Trípoli, recordándoles el perdón que, tanto su predecesor como él, le han concedido: el Gobierno francés, añade, ha aplaudido estas medidas de clemencia; sin embargo, algunos de sus súbditos aún no han querido entrar en razón: el Gobierno francés hubiera podido emplear la fuerza para obligarlos á volver á la regencia; pero, de acuerdo con él, el bey prefiere recurrir nuevamente á la bondad y al perdón. El plazo que les concede para decidirse es de tres meses: pasado este tiempo serán considerados como insurrectos enemigos.

La conspiración anarquista de Lyon es imaginaria. Estendióse este

rumor á consecuencia de haber retirado la autoridad militar los fusiles y cartuchos del ataud; pero esta operación se hace todos los años durante el invierno en que no hay tiro para que no se deterioren las municiones.

De El Barcelonés:

Berlin 16 Enero.

Mr. Rumpff, consejero de policía, que se ha distinguido en la persecución de los socialistas, fué asesinado anoche al entrar en su domicilio.

El asesino le esperaba oculto en la puerta cochera de la casa y al ver llegar á Mr. Rumpff se echó sobre su víctima y le asestó dos tremendas puñaladas que le atravesaron el corazón quedando muerto en el acto.

Se cree que este crimen ha sido ejecutado por un socialista deseoso de vengar á sus correligionarios políticos condenados por el tribunal supremo, hace dos años próximamente, de resultados de una información en la que tomó una parte muy activa Mr. Rumpff.

Se han ofrecido 3.000 marcos de recompensa al que descubra al asesino, sin que hasta la fecha haya dado ningun resultado, ignorándose por completo quien sea el autor del crimen.

El Reichstag votó ayer, por fin, y sin discusión el crédito suplementario pedido por el gobernador de Camerón destinado á atender á los gastos que originen los vapores de guerra de dicha colonia.

La comision de presupuestos ha votado igualmente un crédito de 150.000 marcos para la exploración del interior de Africa.

En uno de los salones del Reichstag, tuvo lugar anoche una reunion de multitud de distinguidos personajes, entre los cuales se contaban al presidente del Reichstag, al gobernador de Berlin, el prefecto de policía, el primer burgomaestre, un gran número de miembros del parlamento y otros personajes notables.

El objeto de la reunion no era otro que el de escogitar los medios para allegar recursos destinados á aliviar la suerte de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

El presidente del Reichstag fué elegido presidente de la Comision, y el ministro de España presidente honorario.

El ministro de España al aceptar el cargo con que le habian honrado dió las gracias por la distinción de que acababa de ser objeto é hizo una reseña minuciosa de los desastres de Andalucía de la que se desprende que han quedado sin albergue mas de mil almas.

La Comision acordó abrir suscripciones públicas en todo el imperio; el gobernador de Berlin propuso que se invitara á todo el ejército para que contribuyese á obra tan humanitaria, pidiendo para ello la correspondiente autorización al emperador por conducto del ministro de la Guerra.

Acordóse igualmente suplicar al príncipe Imperial que se encargue de proteger y llevar á cabo obra tan benéfica.

La cuestión de las islas Samoa ha quedado definitivamente arreglada entre Inglaterra y Alemania: ambas potencias han acordado mantener el *statu quo* y renunciar por completo á la anexión de dichas islas.

Este arreglo viene á ser igual al que existe entre Inglaterra y Francia respecto de las islas Nuevas-Hebridés.

«La Gazette de l'Allemagne du Nord» publica una carta dirigida por la colouia alemana del Cairo á mister Richter en la que dicen no comprender la razón que ha inspirado á los diputados liberales para negar al canciller los 20.000 marcos destina-

dos á sufragar los gastos de un subdirector en el ministerio de Negocios extranjeros.

Los firmantes de la carta ofrecen 2,500 marcos á cada uno de los jefes del partido liberal á fin de que vayan á visitar aquel país y conozcan por sí mismos las aspiraciones, los sentimientos y la situación comercial de sus compatriotas establecidos en el extranjero.

Sin más noticias que poder comunicar á ustedes por hoy se repite suyo affmo.—Torreblanca.

MAHON

Banco de Mahon

SUSCRICION á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

	Pesetas
Suma anterior	2834'85
D. Francisco Femenias Vincent	2'00
D. J. V. M.	2'00
D. Antonio Cardona y Tuduri de S. Luis	5'00
D. Guillermo Camps	5'00
D. Antonio Vidal y Meliá	3'00
Un empleado de la Secretaria del Ayuntamiento	5'00
D. N. G.	2'00
D. Bartolomé Escudero y Uhler	2'50
D.ª Eufemia é Corrado Ronzani	6'00
D. Miguel Mercadal Timoner	2'00
Total	2869'35

Continúa abierta la suscripción en las oficinas del Banco y en la redacción de los periódicos «El Bien Público» y EL LIBERAL.

A la hora anunciada tuvo lugar ayer tarde la reunion convocada por el señor Delegado del Gobierno en Mahon á la que asistieron unas cuarenta personas. Despues de sentidas frases del Sr. Delegado y de la lectura de algunos documentos oficiales se nombró una comision para que estudiara los medios más conducentes al objeto, esto es, allegar recursos para los infelices de Andalucía, y se disolvió la reunion.

La comision la componen los señores siguientes:

Presidente, Sr. Delegado del Gobierno de S. M.

Vocales

- D. Juan J. Rodriguez, Alcalde.
- D. Sebastian Vinent de Mesa, Teniente Alcalde.
- D. Andrés Escudero Seguí, Sindico.
- D. Rogués Coll, Ecónomo de Santa María.
- D. Antonio Orfila, Rector del Cármen.
- D. Jorge Teodoro Ládico, Diputado provincial.
- D. Juan Taltavull, en representacion del Banco.
- D. Nicolás Cheli, Brigadier.
- Sr. Baron de Benimuslem.
- D. Juan de Olivar.
- D. Rafael Femenias, en representacion del Cuerpo Consular.
- D. Agustin Landino.
- D. Juan Femenias y Comellas.
- D. Francisco Terrés Pons.
- D. Lorenzo Pons Carreras, Musup-tá Cusi.
- D. Gabriel Pons Orfila, Compañía Tramontana.
- D. Vicente Carreras, S.º Olivar.
- D. Tomás Villalonga Villalonga, Tornallí.
- D. Lorenzo Vinent Riudavets, Forma.
- D. Francisco Carreras Socías, Musuptá.

- D. Pedro Orfila Seguí, Binifadet.
- D. Antonio Olives Pons, Biniparrell.
- D. Gabriel Sintes Orfila, Torret.
- D. Antonio Seguí Cardona, Consey.
- D. Pedro Montañés y Mascaró Casino Mahonés.
- D. Jaime Seguí Mir, idem Consey.
- D. Manuel Beltran, idem Recreo.
- D. José Casteyó, idem Circo.
- D. Andrés Corantí, idem Isleño.

Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca el anuncio que sobre cédulas personales insertamos en el lugar correspondiente.

La Junta provincial de instruccion en sesion de 8 del corriente ha declarado comprendida en el caso 5.º del artículo 30 del real decreto de 27 de Abril de 1877, á D.ª Margarita Alonso maestra de la 2.ª escuela de niñas de esta ciudad en razon de los méritos adquiridos por su celo por la enseñanza.

Igual declaracion ha hecho con respecto á D. Jaime Garí maestro de la escuela de niños de Mercadal.

Felicítamos á los agraciados.

El «Vigia Católico» de Ciudadela nos favorece con un suelto, cuyo lenguaje nos prueba que sus redactores son dignísimos partidarios de la causa que defienden. El suelto en cuestion termina así:

«Advierta, pues, EL LIBERAL, y tenga entendido que la condenacion lanzada por el Diocesano contra «El Motin» y «Las Dominicales», se extiende tambien y alcanza á cuantas publicaciones infestadas de liberalismo contradigan las enseñanzas de la iglesia. ¿No es EL LIBERAL una publicacion infestada y saturada hasta los tuétanos del maldito liberalismo, sempiterno contraventor de las enseñanzas de la iglesia? Por tanto no se hombrée mucho EL LIBERAL, porque la suerte que ha cabido á «El Motin» puede á él no serle agena.»

Pues venga de ahí, sacristanesco Vigia.

En la funcion que se dará el domingo en el casino El Recreo tomará parte el tenor señor Rousset.

El número 31 del periódico «El Alerta» que ve la luz en Barcelona, publica la biografia que de nuestro paisano y amigo D. Antonio Tuduri Pons ha escrito D. Matias Ramos de Arriaga.

Hemos recibido el primer número del «Boletín de la Institucion Filantrópica», de maestros sastres, cuyo fin principal á la vez que mirar por los intereses y progresos de la sestrería, es atender á sus asociados en caso de enfermedad; así como auxiliar á las viudas y huérfanos de los miembros de la Institucion. Agradecemos la atencion del nuevo colega al que deseamos larga y próspera vida.

Asegúrasenos que en el baile que se dará esta noche en el Gobierno Civil, lucirá la cruz de Carlos III el director de «El Bien Público», D. Juan C. Parpal.

Los periódicos de Palma dicen que la abundancia de aguas ha impedido á muchos labradores ultimar las operaciones de siembra, por cuyo motivo serán muchas las sembreras que este año quedarán incultas en Mallorca.

La Comision provincial ha encargado á los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia que á la brevedad posible le remitan los certificados de existencia de los mozos del actual remplazo que prestan sus servicios voluntariamente en el ejército sin que se hallen inscritos en las industrias á flote de pesca y navegacion, con espresion del Arma y Cuerpo en que sirven y punto actual de su residencia á fin de que puedan ser admitidos á cuenta de sus cupos respectivos.

Han empezado á repartirse y venderse en algunas tiendas de esta ciudad billetes para la lotería á favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

Dice un colega de Barcelona que tambien en alta mar se sintió el terremoto que tantos desastres ha causado en Andalucía. El capitán del bergantín goleta de tres palos «Clementina», que ha llegado á Valencia procedente de Brunswick, observó en la noche del 25 un fuerte estremecimiento en el buque que navegaba con viento en popa y mar tranquilo.

A causa de que la compañía que actúa en el Circo Industrial debe tomar parte en la funcion que ha de verificarse mañana en nuestro teatro, no podrá celebrarse hasta el sábado de la semana próxima la que se han propuesto dar en el teatro del casino «La Esperanza» de Villacárlos las sociedades recreativas de aquel pueblo.

Pasan de doscientos cincuenta los socios de los casinos Circo Industrial y Recreo que se han apuntado en dichas sociedades para tener obcion á palco para la funcion que debe darse mañana en el teatro.

Como nuestro coliseo solo cuenta con poco mas de setenta, son muchos los que se han quedado sin obtener la solicitada localidad.

La banda de música de Villacárlos que dirige nuestro amigo D. Esteban Bagur se ha ofrecido espontaneamente á tocar gratis en la funcion que darán mañana en el teatro las compañías de los casinos Consey, Circo y Recreo.

La comision organizadora ha aceptado gustosa el ofrecimiento; así es que dicha banda tocará en los intermedios de la citada funcion. Bien por la banda de Villacárlos.

Puntos en donde se espenden billetes de la lotería á favor de

las víctimas de los terremotos de Andalucía.

- Agencia de los Sres. Sintes y Cardona, calle Nueva, núm. 24.
- Imprenta de EL LIBERAL, Nueva 25.
- Tienda de «La Puerta del Sol», Arravaleta 1.
- Despacho de D. Pascual Hernandez, Arravaleta 3.
- Estanco de D. Vicente Carreras, Arravaleta 10.
- Tienda de «La Andaluza», Arravaleta 7.
- Tienda de «La Mariposa», Arravaleta 18.
- Tienda de comestibles, Rosario 21.
- Imprenta de «El Bien Público», Bastion 39.
- Tienda de comestibles, Arraval 76.
- Tienda de comestibles, Arraval 49.
- Tienda de «Quicus», Castillo.
- Tienda de comestibles, Cos de Gracia, 67.
- Tienda de comestibles, Isabel II 29.
- Tienda de comestibles, Frailes 3.
- Portería del Banco, San Fernando 1.
- Estanco Nacional, Portal de Mar.
- En casa de D. Juan Ramirez, Reina 18.

BOLSA DE MADRID

22 de Enero.

4 por 100 Interior perpétuo	60'700
4 por 100 amortizable	76'250
Billetes hipotecarios de Cuba	87'100

BOLSA DE BARCELONA

22 de Enero.

4 por 100 Interior	60'650
4 por 100 exterior	60'750
4 por 100 amortizable	76'500
Billetes hipotecarios de Cuba	86'750
Banco Hispano Colonial	40'120
Crédito Mercantil	44'860
Banco de Cataluña	21'760
Acciones ferrocarril Francia	53'870
Id. Norte	108'750
Id. Orense	24'750
Obligaciones Francia	63'620
Id. Orense	47'250

Crónica marítima.

Buques despachados

Dia 22

Para Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona v. francés «Galatz», cap. Mr. A. Danch, con 30 trip. y efectos.

TELÉGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 23, 10-45 m.

Ha llegado S. M. el Rey á Madrid al que se ha hecho un entusiasta recibimiento calculándose en 30.000 las personas que han acudido á felicitarle.

Es completamente falsa la noticia circulada de haberse verificado en Cuba un desembarco de filibusteros.

VARIEDADES

Viajaban un prior y un lego en un buque cuando fueron sorprendidos por la tempestad.

El lego poco experto en cuestiones de navegacion y juramentos de los marinos que luchaban con la borrasca, todo aterrado fué á decirle al prior que estaban perdidos á juzgar por las blasfemias desesperadas de aquellos hombres.

—Hermano, le contestó el prior; esa es señal de que aun hay esperanza. Cuando oiga á esos hombres rogar á Dios, entences sí que estaremos perdidos.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

Alcaldía de Mahon
Cédulas personales

El día 15 de Febrero próximo se dará principio á la espendicion con recargo, de las cédulas personales del corriente ejercicio económico.

Lo que se anuncia para conocimiento de todas aquellas personas que estando obligadas á proveerse del citado documento no lo hubiesen verificado; debiendo advertir que el despacho permanecerá abierto al público todos los días laborables desde las once de la mañana á la una de la tarde.

Mahon 23 Enero de 1885.—J. J. Rodríguez.

Junta directiva de Cementerios

Facultada esta Junta para la venta en pública subasta de las casitas ó panteones números 1, 3, 4 y 6, de la Sección de ensanche del Cementerio Católico, se anuncia dicho acto, que tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta Villa el día 29 del actual á las dos de su tarde, bajo el tipo de 250 pesetas para cada una de las dichas casitas y con arreglo al pliego de condiciones, que obra en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villacarlos 22 Enero de 1885.—El Presidente, Juan Quevedo

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día 28 de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en este juzgado á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en el mismo, de una casa, sita en esta ciudad, calle de Santa Eulalia, número treinta y siete, propia de la herencia de D. Catalina Riudavets y Vilar, bajo el tipo de dos mil pesetas, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula, cuyo depósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverán inmediatamente los otros á los demás interesados, advirtiéndole que no se admitirá postura alguna que no cubra dicho valor y que los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de la finca que se hallan de manifiesto en la escribanía del actuario y no tendrán derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio de abintestato de D. Catalina Riudavets y Vilar.

Dado en Mahon á veinte de Enero de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Allés.

Para vender

Lo está el edificio de la calle de San Luis Gonzaga n.º 1, conocido por Iglesia protestante.

Al propio tiempo lo está un almacén de recreo situado en la punta de Calafiguera.

Igualmente lo está un armonium de 10 registros y cinco octavas.

Para informes en esta imprenta.

D. Antonio Barceló y Olives, tiene el gusto de participar á este respetable público que desde la fecha ejercerá el cargo de administrador de difuntos, teniendo establecido su domicilio, call de San José número 15.

Casino El Progreso

El sábado próximo por la noche se celebrará baile de sociedad.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios.

San Luis, 18, 1885.—El Presidente, Lorenzo Sintés.

En venta

Lo está un molino de viento completamente nuevo, de 19 palmos de diámetro con su correspondiente bomba, bergas y cañería. Para su ajuste dirigirse á D. José Roca y Puig, Plaza Vieja, 8, Ciudadela.

HERPES

24.346 CURACIONES EN 1883

Todo cuanto se diga sobre las manifestaciones herpéticas es poco. La ciencia siempre ha procurado combatir este humor y nunca ha logrado vencerlo en un todo. En todos nuestros órganos hace grandes estragos, y su marcha lenta, pero constante y segura, logra una víctima cierta en aquel enfermo que se descuida y no se preocupa de este mal, que puede ser contraído ó heredado.—Recomendamos con éxito seguro el **Depurativo Tompson**, su acción continuada depura la sangre de este humor, lográndose una curación positiva é infalible.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden únicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estréches y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras anticatarrales Ferrer

Véndese al precio de UNA peseta caja en

LA SALUD

Oficina de Farmacia de
JAIME FERRER ALEDO

11, Castillo, 11. Mahon.

Preparanse tambien en el citado establecimiento las siguientes especialidades:

Vino de quina	2 Ptas. frasco	Esencia de zarzaparrilla.	1 Ptas. frasco
Id. id. ferruginoso	2 » »	Polvos dentífricos	0'50» caja
Jarabe de quina	2 » »	Solucion clorhidro fosfato de cal	1'25» frasco
Id. id. ferruginoso	2 » »	Crema de cacao	1 » fórm ^a
Jarabe proto yoduro de hierro	2 » »	Licor de breá	1'50» frasco
Jarabe quebracho inalterable	2 » »		
Jarabe de zarza yodurada	3 » »		

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

En la tienda de Francisco Simarro

12, MORERAS, 12

Se vende toda clase de galones finos para el Ejército y Armada, de nuevo reglamento, hombreras bordadas y de metal, bombillas, estrellas y botones de todas clases.

Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

En esta imprenta darán

razon de una jóven que desea hallar colocacion en clase de sirvienta.

Escopeta Lafoucheux de lance

y todo lo necesario para cargar cartuchos, en esta imprenta informarán de quien lo tiene para vender á un precio sumamente económico.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

Subasta

El día 30 de Enero á las 11 de la mañana se venderán en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, siendo la postura competente, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en esta ciudad calle de Deya, núm. 2. con todos sus accesorios.

Y 2.º Un huerto de recreo con casa habitacion situado en el camino de Llu-mesanas inmediato á la carretera de San Clemente.

Los títulos de propiedad y pliego de condiciones están de manifiesto en la Notaria de dicho D. Francisco Andreu.

En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad calle del Sol núm. 79.

Informará el Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

¡¡¡ALERTA!!! No dejarse engañar Mahoneses

En la calle Portal de Mar número 7 existe la Tienda que estaba en la Plaza de la Pescadería núm. 23, la que ofrece el género á la mitad del precio, y para que el público mahonés quede conforme, voy á nombrar el precio de algunos géneros:

Pañuelos semi hilo los de 1 real á 5 céntimos.

Idem para la cabeza los de 3 reales á 15 céntimos.

Pañuelos para el cuello los de 9 reales á 5 reales uno.

Camisetas blancas dobles las de 6 á 4 reales uno.

Idem las de 5 á 3 y medio reales.

Idem crudas las de 7 á 4 rs.

Medias punto madrileño las de 2 reales á 1 real.

Idem punto inglés las de 3 reales á 1 y medio reales.

Hay vasos, platos, copas, escupideras, botellas para agua y para vino, jarros y una porcion de géneros que es imposible enumerarlos.

¡ALERTA!
¡NO EQUIVOCARSE!
Calle Portal de Mar núm. 7
En casa del Sr. Vilar

Atencion

23, Plaza Pescadería, 23
Ciudadanos:

Acabo de recibir un gran surtido de loza y cristalería, papel de fumar de muchas clases, idem de escribir, camisetas interiores para caballeros y señoras; y un gran surtido de medias para mujeres y niños, chalecos, goribaldinas para caballeros y un inmenso surtido de coisés. Mechas para luces catalanas y alemanas y tubos de todas clases.

Pañuelos de algodón, de hilo, de seda y de lana, desde 6 céntimos hasta 20 rs. uno.

Toallas y servilletas á precios sumamente baratos.

Cintas de seda, de lana y de algodón, de diferentes colores.

Bordados, encajes, botones, hilos en rama y carretes, muñecas de carton, petacas, pipas, cepillos, cuadrillos con santos, polvoreras, ligas para medias, cinturones para caballeros y niñas, carteras, portamonedas y un pequeño surtido de chalinás, ó sean corbatas, espejos, marcos para retratos y otros artículos que los encontrarán á precios sumamente baratos; y un gran surtido de bandejas, peñes de varias clases, cuchillos y puntillas blancas y negras.

23, Plaza de la Pescadería, 23

¡¡¡¡¡VIDA!!!
Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.